
H. JUNTA DE GOBIERNO 

SECRETARIA 

ACTA No 26/87 

Fecha: 18 de agosto de 1987 

CUENTA del Secretario de Legislación 

1. Mensaje del Ejecutivo: proyecto de ley que modifica D.F.L. 
(G) 1, de 1968, Estatuto del Personal de las FF.AA. 

- Se aprueba. 

2. Mensaje del Ejecutivo: proyecto de ley sobre reajuste de 
remuneraciones del Sector PGblico. 

- 1 Comisión, Conjunta, procedimiento extraordinario y 
con publicidad. 

3. Mensaje del Ejecutivo: proyecto de ley que modifica ley 
18.175, de Quiebras. 

-11 Comisión, trámite ordinario y con difusión. 

4. Oficio del Ministerio de RR.EE.: somete a la Junta tres Con 
venios adoptados en 71a. Reunión de la Conferencia del ~ r a -  
bajo, celebrada en 1985. 

- Se toma conocimiento. 
Del Secretario de la Junta 

1. Oficio de Jefe de Gabinete de la Armada: informe sobre reu 
ni6n con delegación de Asistentes de Miembros de la cámara 
de Representantes del Congreso de Estados Unidos. 

TABLA 

1. Proyecto de ley que establece normas respecto de situacio- 
nes derivadas del proceso de reforma agraria (Boletln No 
806-01) 

- Se aprueba articulado. Se envla a consulta al Tribunal 
Constitucional el artlculo 6O. 

2. Proyecto de ley que introduce modificaciones a decreto ley 
No 3.500, de 1980 (boletines 756-13, 762-13 y 766-13, este 
Gltimo como idea de legislar). 

- Se aprueba con modificaciones y se rechaza la idea de 
legislar. 
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A C T A  N o  2 6 / 8 7  

--En Sant iago de  Chi le ,  a  dieciocho d l a s  d e l  mes 

de agosto de m i l  novecientos ochenta y s i e t e ,  s iendo l a s  

16 .30  horas ,  se refine en  Sesión L e g i s l a t i v a  l a  H .  J u n t a  de 

Gobierno in teg rada  por sus  Miembros t i t u l a r e s ,  señores:  A l  - 

mirante  José  T .  Merino Cas t ro ,  Comandante en J e f e  de l a  A r  - 

mada, quien l a  p res ide ;  General d e l  Aire  Fernando Matthei 

Aubel, Comandante en J e f e  de  l a  Fuerza Aérea; General D i  - 
r e c t o r  Rodolfo Stange Oelckers ,  General Di rec to r  de Carabi  

neros ,  y Teniente  General Humberto Gordon Rubio. ActGa co - 
mo S e c r e t a r i o  de  l a  Jun ta  e l  t i t u l a r ,  Br igadier  señor  Nel- 

son Robledo Romero. 

--Asisten,  además, l o s  señores:  Hernán Büchi Buc, 

Minis t ro  de Hacienda; Jorge  Prado Ardnguiz, Min i s t rode  Agri - 
c u l t u r a ;  Alfonso Márquez de  l a  P l a t a  I r a r r d z a v a l ,  Minis t ro  

d e l  Trabajo y P rev i s ión  S o c i a l ;  Jaime de l a  S o t t a  Benavente, 

Subsec re ta r io  de  Agr icu l tu ra ;  Marla Teresa I n f a n t e  Barros,  

Subsec re ta r i a  de P rev i s ión  S o c i a l ;  Gabr ie l  Lar rou le t  Gande- 

r a t ,  Tesorero General de  l a  ~ e p b b l i c a ;  Eduardo C a r r i l l o  To- 

mic, Asesor J u r l d i c o  d e l  M i n i s t e r i o  de Agr icul tura ;  Gustavo 

González Vargas, Asesor J u r l d i c o  de l a  Tesorer fa  General de 

l a  Repbblica; Br igad ie r  General J u l i o  Andrade Armijo, J e f e  

de  Gabinete d e l  E j é r c i t o ;  Contraalmirante  Jorge  Martlnez 

Busch, J e f e  de  Gabinete de l a  Armada; General Rigoberto Gon - 

zález  Muñoz, J e f e  de Gabinete de Carabineros;  Coronel de Avia- 

c ión  Alber to  Varela Altamirano, J e f e  de Gabinete de  l a  Fue+ 

za Aérea; Contraalmirante  Germán Toledo Lazcano, i n t e g r a n t e  

de  l a  Primera ComisiBn L e g i s l a t i v a ;  Br igad ie r  Richard Quaas 

Bornscheuer, i n t e g r a n t e  de l a  Cuarta Comisión L e g i s l a t i v a ;  

Capi tán de Navlo ( J T )  Mario Duvauchelle Rodrlguez, Secre ta-  

r i o  de LegisluciQn;  Capitan de  Navlo Radl Zamorano - f r iv iño ,  

i n t e g r a n t e  de l a  Primera Comisión L e g i s l a t i v a ;  Coronel de 

Aviación (J)  Herndn Chávez Sotomayor, Asesor J u r l d i c o d e l s e  - 
ñor General Matthei;  Capi tán de Fragata  ( J T )  Jorge  BeytlaVa - 
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l enzue la ,  i n t e g r a n t e  de  l a  Primera Comisi6n L e g i s l a t i v a ;  Te- 

n i e n t e  Coronel de Carabineros (J) Harry Grünewaldt Sanhueza, 

Asesor J u r l d i c o  d e l  señor  General Stange; Mayor de E j é r c i t o  

(J) P a t r i c i o  Baeza Ossandón, i n t e g r a n t e  de  l a  Cuarta Comi - 
s i ó n  L e g i s l a t i v a ;  Capitán de  Corbeta ( J T )  J u l i o  Lavln Valdés, 

i n t e g r a n t e  de  l a  Primera Comisión L e g i s l a t i v a ;  Capitán de  

E j é r c i t o  Luis  Torres  Aguirre ,  O f i c i a l  J e f e  de  S a l a  de  l a  H .  

Jun ta  de  Gobierno; P a t r i c i o  B a l t r a  Sandoval y  Jorge  S i l v a  Ro - 
j a s ,  Asesor J u r l d i c o  y  J e f e  de Relaciones Públ icas ,  r e s p e c t i  - 
vamente, de  l a  S e c r e t a r l a  de l a  H .  Jun ta  de  Gobierno; Walter 

Riesco Salvo,  i n t e g r a n t e  de l a  Primera Comisión L e g i s l a t i v a ;  

J a i m e  I l l a n e s  Edwards, i n t e g r a n t e  de  l a  Segunda Comisi6n Le- 

g i s l a t i v a ;  J o s é  Bravo Timossi y  Manuel Urbina Esca lan te ,  i n -  

t e g r a n t e s  de l a  Tercera ~ o m i s i d n  L e g i s l a t i v a ,  y  M6ximo S i l v a  

Bafa l luy ,  i n t e g r a n t e  de l a  Cuart.a Comisidn L e g i s l a t i v a .  

MATERIAS LEGISLATIVAS 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Se ab re  l a  s e s i ó n .  

Ofrezco l a  pa labra .  

CUENTA 

E l  señor  SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Con s u  venia ,  

señor Almirante.  

Excma. Jun ta  de  Gobierno, en l a  Cuenta f iguran  tres 

Mensajes d e l  Ejecut ivo .  

PROYECTO DE LEY QUE MODIFICA D.F.L. ( G )  No 1, DE 1968, E S  

TATUTO DEL PERSONAL DE LAS FUERZAS ARMADAS (BOLETIN 

878-02). 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- E l  primer 

Mensaje remite e l  proyecto de  l e y  contenido en e l  b o l e t l n  No 

878-02, r e l a t i v o  a  una modificación a l  E s t a t u t o  de  l a s  Fuer- 
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zas.Armadas, el que, no obstante tener una aparente compleji - 
dad, en realidad es muy simple. Fundamentalmente, se trata 

de lo siguiente. 

En el sistema de calificaciones del EjBrcito, la 

ley actual establece un procedimiento en virtud delcual, pri - 
mero, se forma la base de selecci6n, es decir, los Coroneles 

que ascenderfan a Oficiales Generales. 

Ahora bien, con dicho procedimientoten que primero 

se forma la base de selección y luego empieza la califica -- 
ci6n individual, se producen o pueden producirse situaciones 

en que, en las calificaciones individuales, la Junta Califi- 

cadora puede establecer que determinado Coronel que ha sido 

incluido en la base de selección tenga problemas de califica - 
ción . 

Por consiguiente, el sistema diseñado hoy tiene la 

desventaja de que la base de calificaci6n que parte al co -- 
mienzo puede resultar afectada con la calificación indivi -- 
dual posterior. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- La base de selecci6n. 

El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Exactamente. 

Por ello, el proyecto consiste en poner al comien- 

zo el sistema de calificación individual y al final, cuando 

ya están determinadas y purificadas absolutamente las listas 

de quienes tienen posibilidades de ascender, alll se hace la 

base de selecci6n. 

Esa es en slntesis la iniciativa, Excma. Junta de 

Gobierno. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco la palabra. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Podrlamos firmarla aho - 
ra. 

El señor GENERAL STANGE.- S1. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- ¿No hay inconveniente? 

El señor TENIENTE GENERAL GORD0N.- No. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Se firma. 
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El señor SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Señor, hay 

algunos problemas formales que, si me autorizan, yo arregla - 
ria. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Si, por supuesto. 

--Se aprueba el proyecto con modificaciones forma - 
les. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- El segundo 

Mensaje de la Cuenta se refiere al proyecto correspondiente 

al boletin 880-05, mediante el cual se adelanta el reajuste 

de remuneraciones del sector pGblico para el lo de septiem- 

bre de 1987, sobre las siguientes bases: por regla general, 

el aumento es del 12%, pero para las rentas más bajas puede 

llegar hasta el 16%. 

Esa es la primera idea. 

La segunda consiste en subir el ingreso mlnimo, 

que actualmente asciende a 8.434 pesos, a 9.446 pesos. Y el 

ingreso minimo del decreto ley 3.581, que es de 10.120 pesos, 

se eleva a 11.338 pesos. 

Además, hay un reajuste del 13% para las subvencio - 
nes a la educación gratuita y los menores en situaci6n irre- 

gular, y un incremento del aporte fiscal a la enseñanza supe - 
rior en la cifra indicada en el proyecto. 

Se solicita procedimiento extraordinario toda vez 

que se propone que entre a regir el lo de septiembre de este 

año. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Primera Comisión, Con - 
junta, procedimiento extraordinario. 

El señor GENERAL MATTHE1.- S1. 

El señor GENERAL STANGE.- De acuerdo. 

El señor TENIENTE GENERAL GORDON . - Conforme . 
El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- ¿Con difusión, 

señor? 
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El señor ALMIRANTE MERINO .- S1 . 
El señor SECRETARIO DE LEG1SLACION.- Segdn entien - 

do, el proyecto aprobado al comienzo de la sesión también es 

con publicidad, por ser una modificación al D.F.L. 1, que es 

pdblico . 
El señor ALMIRANTE MERINO. - S1. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En cuanto al 

tercer proyecto enviado por Mensaje del Ejecutivo, boletlnNO 

879-07, su propósito es introducir 51 modificaciones a la ac - 
tual Ley de Quiebras, las que van en dos planos. 

Primero, aumentar la facultad de supervigilancia y 

fiscalización de la Fiscalla Nacional de Quiebras, para lo 

cual se propone permitirle interpretar administrativamente 

las leyes y reglamentos concernientes a las quiebras y conve - 
nios; fiscalizar a las personas y funcionarios que actGan en 

quiebras y convenios judiciales, y sancionar administrativa- 

mente a los mismos. 

Esa es la primera idea que, como dije, consiste en 

aumentar la facultad de supervigilancia y fiscalización de 

la Fiscalla Nacional de Quiebras. 

Y la segunda es perfeccionar la regulación del sis - 
tema mismo de slndicos privados. 

En ese sentido, hay algunas ideas, tales como, por 

ejemplo, eliminar el cardcter nacional que tienen los slndi- 

cos y establecer que, por regla general, s61o pueden operar 

en dos Regiones; limitar la duración de sus servicios a tres 

años, por regla general, y consignar la obligación de que de - 
ben rendir caución ... 

El señor .ALMIRANTE MERINO.- Exactamente, y limi - 
tar la cantidad de la ganancia que pueden obtener. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- Y en ese pla - 
no, como anota mi Almirante, impedir que la masa tenga que 

pagar los honorarios de los profesionales y funcionarios del 

slndico, y disponer que quien debe pagarles es el slndico. 
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Y, por Gltimo, penalizar algunas actuaciones que en 

la actualidad no están penadas y que inciden en actitudes im- 

propias de los slndicos. 

No se solicita urgencia. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Segunda Comisión, trá- 

mite ordinario y con difusión. 

El señor TENIENTE GENERAL GORD0N.- Sl, porque es 

complicado. 

Un señor ASISTENTE.- Hay algunos errores. 

El señor SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- En la Cuenta 

hay un oficio atinente a la 71a. Conferencia de la O.I.T. ce- 

lebrada el año 1985. 

En ella se aprobaron tres Convenios: uno sobre Esta - 
dfsticas del Trabajo, otro relativo a Servicio de Salud del 

Trabajo y el Gltimo con Recomendaciones para ambos Convenios. 

Fueron aprobados sin haber sido ratificados por los Poderes 

Legislativos de los Estados suscriptores. 

Ahora, el estatuto orgánico de la O.I.T. establece 

que cuando esto ocurre, el proyecto debe ser sometido dentro 

de un plazo determinado, en general un año, al Poder Legisla- 

tivo correspondiente para que tome conocimiento, sin que ello 

obligue de manera alguna a éste a resolver, sino hasta que se 

ejerza la funci6n. 

Ese es el denominado trámite de sumisión y, en 

esta virtud, el Ministerio pide el sometimiento respectivo. 

Esto ha ocurrido en otras oportunidades. El año pa - 
sado, una situación similar se vioen la sesión del 18 de mar- 

zo y la Junta acordó acusar recibo y archivar los anteceden - 
tes. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco la palabra. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Propongo hacer lo mismo. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- ¿Procedemos en igual 

forma? 

A la Comisión no le corresponde estudiarlo hasta que 

entre en ejecuci6n en el pals. 
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E l  señor  GENERAL MATTHE1.- Hace algdn tiempo se 
aprob6 toda c l a s e  de e s t o s  convenios y todos es t6n  r a t i f i c g  

dos,  y ,  práct icamente,  l a  t o t a l i d a d  de n u e s t r a s  d i spos ic io -  

nes ,  por  ejemplo, en  e l  C6digo d e l  Trabajo,  son i l e g a l e s .  

Todas e s t án  c o n t r a  convenios ya aprobados. 

E l  señor ALMIRANTE MERINO.- S r .  

Se toma conocimiento y se informa as% a l  Ministe- 

r i o  de Relaciones E x t e r i o r e s .  

E l  señor  SECRETARIO D E  LEGISLAC1ON.- Queda una 

Cuenta d e l  S e c r e t a r i o  de  l a  Jun ta  r e l a t i v a  a l  señor J e f e  de 

Gabinete de  l a  Armada. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Tiene l a  pa labra  e l  

S e c r e t a r i o  de  l a  J u n t a .  

E l  señor  SECRETARIO DE LA JUNTA.- M i  Almirante,  

H .  Jun ta ,  doy cuenta  de  un o f i c i o  enviado a l a  Excma. Jun ta  

de  Gobierno por e l  señor  J e f e  de  Gabinete de  l a  Armada, Con- 

traalmirante don Jorge  Martlnez Busch, en e l  cua l  s o l i c i t a  

a u t o r i z a c i ó n  para d a r  cuen ta  en e s t a  oportunidad d e l  cumpli- 

miento de un acuerdo adoptado en s e s i ó n  d e l  martes pasado, 

r e l a t i v a  a l a  v i s i t a  e fec tuada  a l  Poder L e g i s l a t i v o  por una 

de legaci6n  de  A s i s t e n t e s  de  Miembros de  l a  Cámara de  Repre - 
s e n t a n t e s  d e l  Congreso de l o s  Estados Unidos, e l  jueves pasa  

do. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- ¿Hay acuerdo para que 

informe? 

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- S1. 

E l  s eño r  GENERAL STANGE.- Conforme. 

E l  señor  TENIENTE GENERAL GORD0N.- S I .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Tiene l a  pa labra  e l  

J e f e  de Gabinete.  

E l  señor JEFE DE GABINETE DE LA ARMADA.- H .  Junta  

de  Gobierno, de acuerdo a l o  d i spues to  en l a  ses ión  d e l  11 

d e l  p resen te ,  se f i j ó  para  e l  d l a  13,  a l a s  1 7  horas ,  l a  r eu  - 
nión de  c a t o r c e  señores miembros y a sesores  de l a s  C o m i s i o  - 
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nes Legislativas respectivas, en la Sala 6 de la placa del 

Diego Portales. 

Asistieron, por parte de los delegados norteameri- 

canos, cuatro personas correspondientes a representantes re- 

publicanos y dos a representantes demócratas, acompañadas 

de dos Secretarios de la Cancillerla, entre ellos, el Primer 

Secretario de la Embajada de Chile en Washington. 

La reunión consistió, primero, en una exposición 

muy breve sobre cómo está organizado el Estado de Chile, la 

ubicaci6n del Poder Legislativo dentro de él y cómo funciona 

éste orgánicamente. 

~erminada esa exposición, se hizo entrega a los 

asistentes de dos documentos: el Código del Trabajo, por es- 

timarse de extraordinario interés, es un Código publicado re - 
cientemente, y la Constitución Polltica de la Repfiblica de 

Chile de 1980, en inglés. 

A renglón seguido, se desarrolló un intercambio de 

opiniones que duró una hora cuarenta minutos, y en él los 

principales temas que tocaron o consultaron los asistentes 

para informarse fueron los siguientes. 

Cuál es el procedimiento de participación de terce - 
ros en el análisis de un proyecto de ley; cuál es el nGmero 

de leyes dictadas durante el actual Gobierno; por qué se ins - 
tal6 en Chile el nuevo sistema previsional; la amplitud que 

tiene la Junta de Gobierno frente al Ejecutivo, y cuáles han 

sido los mayores cambios experimentados entre la Constitución 

de 1925 y la de 1980, incluyendo una consulta muy especializa - 
da con relación a la posición de Chile frente a las 200 mi -- 
llas marinas. 

Al término de la reunión se sostuvo una serie de 

conversaciones informales más extensas sobre diferentes aspec 

tos. 

Eso es todo cuanto puedo informar a la H. Junta. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ofrezco la palabra. 
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1.- PROYECTO DE LEY QUE ESTABLECE NORMAS RESPECTO DE SITUA- 

CIONES DERIVADAS DEL PROCESO DE REFORMA AGRARIA (BOLE- 

TIN 806-01). 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Tiene la palabra el 

abogado informante para relatar el proyecto de ley que esta- 

blece normas respecto de situaciones derivadas del proceso 

de reforma agraria. 

El señor JOSE BRAVO, RELATOR.- Con la anuencia de 

la H. Junta de Gobierno, procedo a relatar este proyecto que 

fue estudiado en Comisi6n Conjunta y cuyo texto sustitutivo 

ha sido entregado para consideración de la Excma. Junta. 

Dicho texto sustitutivo contiene diversos aspectos, 

la casi totalidad de los cuales corresponde al proyecto ori- 

ginal del Ejecutivo, con excepci6n del artlculo lo que en un 

principio fue rechazado por la Comisión Conjuntayque, si la 

H. Junta no tiene inconveniente, examinarla como parte final 

de esta exposicibn. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Conforme. 

El señor RELATOR.- El proyecto sustitutivo consta 

de once artlculos y consigna diversas disposiciones que bene - 
fician a los deudores del Fisco por deudas derivadas del pro - 
ceso de reforma agraria. Contiene otras normas cuya finali- 

dad es resguardar el interés fiscal, y, por Gltimo, contem - 
pla preceptos que tienen un alcance meramente interpretativo 

y aclaratorio de otras disposiciones relacionadas con el pro - 
ceso ya mencionado. 

Veamos las normas que benefician a los deudores. 

Se trata de los artlculos lo, 2O, 3O y 8O de la iniciativa. 

El artlculo lo establece un mecanismo para determi - 
nar en forma definitiva las deudas fiscales de los particulg 

res que son propietarios de inmuebles expropiados en virtud 

de la ley 16.640, de Reforma Agraria, cualquiera que sea el 

origen de la adquisici6n de tales predios. 
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En e f e c t o ,  e s t e  precepto  dispone que e l  monto de  t a  - 
les deudas e s  e l  que r e s u l t 6  de  l a  consol idación a l  30 de 

a b r i l  de  1985, en v i r t u d  de  l o  d i spues to  en e l  a r t l c u l o  6 O  de 

l a  l e y  18.377. 

E l  monto a s 5  e s t a b l e c i d o  no podrá modif icarse s i n o  

s ó l o  para  cons iderar  abono no imputado o para hacer  c o r r e c c i o  - 
nes n e c e s a r i a s  der ivadas  d e l  cambio de  deudores o por l a  sus- 

t i t u c i ó n  de  o t r o s  deudores.  

Es ta  d i spos ic ión  so luc iona  e l  problema de aumento 

de l a  deuda f i s c a l  or ig inado en e r r o r e s  de c d l c u l o  der ivados 

de  b o l e t i n e s  complementarios emit idos después de  l a  r e f e r i d a  

consol idac i6n  d e l  30 de a b r i l  de  1985. E s t e  e s  uno de l o s  ob - 
j e t i v o s  importantes  que j u s t i f i c a b a n  e l  a r t l c u l o  l o  d e l  pro  - 
yecto ,  e l  que se viene a r e s o l v e r  en e l  t e x t o  s u s t i t u t i v o  en 

l a  norma de  i g u a l  nbmero. 

E l  a r t l c u l o  2 O  r e sue lve  l a  s i t u a c i 6 n  de l o s  asigna-  

t a r i o s  que obtuvieron c r é d i t o  de fomento avalado por l a e x  Cor - 
poración de Reforma Agrar ia ,  que actualmente s e  h a l l a n  en mo- 

r a  y que no pudieron acogerse en , s u  oportunidad a l a  conso- 

l i d a c i ó n  e s t a b l e c i d a  en e l  d e c r e t o  l e y  3.165 por encon t ra r se  

a l  d í a  en e l  s e r v i c i o  de l a  deuda. 

Realmente, por s e r  é s t a  una s i t u a c i ó n  que va en des  - 
medro de  d ichos  deudores,  se dispone para  e s t o s  e f e c t o s  que 

e l  F i sco  podrá pagar directamente a l  Banco d e l  Estado l o s  s a l  - 
dos i n s o l u t o s  de  tales deudas, s i n  necesidad de  hacer  e f e c t i -  

vos l o s  a v a l e s .  

A SU vez, e l  F i sco ,  en este caso ,  s e  subroga en l o s  

derechos d e l  Banco d e l  Estado derivados de l o s  c r e d i t o s .  

Las deudas por e s t e  concepto se consol idan con l a s  

deudas d e l  s a l d o  de  p r e c i o  de  las  tierras asignadas. .  

Con e l l o ,  entonces,  a l  produci rse  e s t a  consol ida -- 
c i6n ,  e l  deudor pasa a gozar de l o s  benef i c ios  e s t ipu lados  en 

l a  l e y  18.377, que son l o s  mismos de  que h i c i e r o n  uso y que 

obtuvieron o t r o  t i p o  de deudores.  

Con e s o ,  por l o  t a n t o ,  se produce una igualdad res - 
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pecto de los derechos de diversos tipos de deudores dentro 

del proceso de la reforma agraria. 

La norma del artlculo 3O obliga a la ~esorerla, prg 
vio informe del Ministerio de Agricultura, a modificar la deu - 
da fiscal que afecta aquellos predios vendidos o asignados 

por las instituciones que tuvieron que ver con la reforma 

agraria , o por el Servicio Agrlcola y Ganadero, cuando se 

haya producido disminución de cabida por efecto de demarca- 

ción de llmites internacionales o por la exclusión de terre- 

nos que no eran de propiedad de alguna de las instituciones 

vendedoras. 

En estos casos, la rebaja sera en proporción a la 

disminución de la cabida. 

Por Gltimo, dentro de las normas que consignan be- 

neficios para los deudores, tenemos el artlculo 8O, que fa- 

culta al Instituto de Desarrollo Agropecuario para condonar 

hasta en 70% las deudas correspondientes a créditos otorga- 

dos para compra de sitios o casas habitación respecto de los 

asentados de la reforma agraria que no hubieren adquirido 

los predios de secano que se vendlan conforme a lo reglamen- 

tado en el decreto ley 2.247, de 1978. 

Como dije anteriormente, la iniciativa contiene asi - 
mismo disposiciones que resguardan el interés fiscal. 

Tenemos, en primer término, el artlculo 6O, que pro - 
hlbe la enajenación separada del predio y de los derechos de 

aprovechamiento de aguas mientras se mantenga pendiente la 

deuda, a menos que se caucione el cumplimiento de la obliga- 

ción. 

La razón y fundamento de esta norma son quetal ena - 
jenaci6n disminuirza en forma importante el valor del predio, 

siendo ésta una garantza que asegura el pago de la deuda fis - 
cal. 

En el seno de la Comisi6n Conjunta no hubo dudas 

en cuanto a la conveniencia de la aprobación de este precep- 

to, toda vez que resguarda los intereses del Fisco. Sin em- 

bargo, se produjeron discrepancias respecto de la constitu - 
cionalidad de la norma. 
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Es asl como la Primera Comisión Legislativa mani- 

fiesta que el precepto vulnera las disposiciones del número 

24 del artlculo 19 de la Constitución, que garantiza el de- 

recho de propiedad en todas sus rormas o especies, pues sos - 
tiene que uno de los atributos del dominio es la facultad 

de disponer y que ésta se verla conculcada en la medida en 

que la norma cuestionada afecta al contrato válidamente ce- 

lebrado con anterioridad a la fecha de vigencia de ella. 

Además, destaca el carácter discriminatorio de la 

disposición en cuanto a que ésta sólo opera respecto de pre - 
dios adquiridos o asignados por las instituciones delarg 

forma agraria y no respecto de los terceros adquirentes. 

Asimismo, considera arbitrario que la caución que 

eventualmente sustituye la garantla sea fijada por el Fisco, 

pues ello significa dejar al arbitrio del acreedor el permi - 
tir o no permitir la enajenación de los derechos de agua. 

Finalmente, señala esta misma Comisi6n que el pu- 

ro interés patrimonial del Estado no puede entenderse como 

función social, tínica causal establecida por nuestra Consti - 
tución que justificarla la limitación del dominio. 

Sobre la base, entonces, de lo que acabo de expo- 

ner, la Primera Comisión Legislativa sostiene que esta nor- 

ma, no obstante ser útil, es inconstitucional. 

Por su parte, la Cuarta Comisión Legislativa esti - 
ma que el precepto se encuadra dentro de la normativa de la 

Carta Fundamental, pues considera que la prohibición de ena - 
jenar no es absoluta ya que subsiste mientras se mantenga 

la deuda, y que aun en este caso puede sustituirse por una 

caución en las condiciones fijadas en el reglamento. 

Este criterio fue finalmente compartido por la Se - 
gunda Comisión Legislativa, la que, además, se declara par- 

tidaria de sugerir a la H. Junta de Gobierno formularla con - 
sulta al Tribunal Constitucional para que decida al respec- 

to. 

La Tercera Comisión Legislativa, después de haber 

analizado este mismo problema en sucesivas rondas, lleg6 a 
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igual conclusión que la Primera Comisi6n, en cuanto a que el 

precepto adolecerla de inconstitucionalidad y, por consiguien - 
te, en principio serla partidaria de eliminarlo, todavez que 

el universo de deudores al que afectarla no es de gran enver 

gadura . 
No obstante, la Tercera Comisión estima que, si 

existe acuerdo de la Excma. Junta, podrla someterse a consi- 

deración del Tribunal Constitucional, el que, en definitiva, 

de acuerdo con la Constituci6n, es el que tiene que pronun - 
ciarse cuando existen dudas en la tramitación de una ley. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- CHabrla acuerdo de la 

Junta para que este artlculo preciso vaya al Tribunal? 

El señor GENERAL MATTHE1.- S1. 

El señor TENIENTE GENERAL GORD0N.- S1. 

El señor GENEML STANGE.- Conforme. 

El señor ALMIRANTE MERINO.? Bien. 

El señor RELATOR.- Otras disposiciones estableci- 

das en el proyecto en resguardo de los intereses del Fisco 

se consignan en sus artlculos gO, 10 y 11. 

El artlculo 9O concede el privilegio del No 8 del 

artlculo 2.472 del Código Civil a todos los créditos fisca - 
les,por saldo de precio originado en la enajenación de pre- 

dios provenientes del proceso de la reforma agraria. 

Igualmente, hace aplicables a estos casos las nor- 

mas sobre impuesto territorial en cuanto se refieren a los 

obligados al pago. 

El artzculo 10, por su parte, .regula La forma en 

que deben tasarse los predios para los efectos de los remates 

en los casos sobre cumplimiento forzado de la obligaci6n de 

los deudores morosos. 

Y, por Gltimo, el artXculo 11 dispone que, a con - 
tar de la fecha de publicaci6n de la presente ley, en las es - 
trituras de transferencia de dominio de predios de la refor- 

ma agraria se incorporará una clSusula que establezca quepor 
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el no pago oportuno de una cuota de los saldos debidos al Fis - 
co se podrd exigir el pago de la totalidad de la deuda pen- 

diente, como si fuera de plazo vencido. 

Una norma semejante se incluía en el proyecto ori- 

ginal. No obstante, el alcance que tenia era con efecto re- 

troactivo. Aqul, en cambio, la disposición opera desde la 

publicación de esta ley, para el futuro. 

Por Gltimo, en relación con este proyecto sustitu- 

tivo, puedo hacer presente que sus articulos 4' y 5O contie- 

nen preceptos de carácter meramente aclaratorio o interpreta - 
tivo de los decretos leyes 3.262 y 3.516, de 1980. 

Y, finalmente, el articulo 7O tiene por objeto sa- 

near un vicio de nulidad en los contratos de enajenación de 

predios de la reforma agraria, por omisión de determinadas 

menciones dispuestas en el inciso tercero del artfculo 3Odel 

decreto ley 3.262. 

Ese es, pues, el contenido del proyecto sustituti- 

vo que la Comisi6n Conjunta ha puesto a disposicidn y consi- 

deración de la H. Junta de Gobierno. 

Queda, por Gltimo, hacer referencia al artlculo lo 

del texto del Ejecutivo que, como hice presente con anterio- 

ridad, fue rechazado en principio por la Comisión Conjunta 

en atención a que los antecedentes que hasta el momento se 

han tenido a la vista hacen aconsejable el rechazo de la dis - 
posición. 

No obstante, deseo destacar que, con el objeto de 

poder tramitar y despachar el resto del articulado, que apa - 
rentemente no tiene dificultades, salvo el artgculo 6O por 

problemas constitucionales y respecto del cual el Ejecutivo 

estarla de acuerdo, para esos efectos, se despachó la inicia - 
tiva en la forma en que la tiene a su vista la H. Junta. 

En lo referente al mencionado artfculo lo, estaría 

en posici6n de volver a considerarlo con nuevos antecedentes 

y en forma exclusiva, siempre y cuando el Ejecutivo así lo 

estimara conveniente. 
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S i  l a  Excma. J u n t a  desea ,  informo acerca  d e l  con te  - 
nido de d icha  norma y de l o s  motivos que o r ig ina ron  e l  pro  - 
yecto  . 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- ¿Hay acuerdo? 

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- Estamos de acuerdo en 

que e s e  precepto  de  todas  formas e s t d  desglosado; de mane- 

r a  que no necesitamos s a b e r l o  ahora.  

S i  e x i s t e  i n t e r é s  en volver  a c o l o c a r l o  en Tabla,  

entonces se v e r l a .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- CHabrla acuerdo para 

que l a  Tercera Comisión e s t u d i e  ese a r t l c u l o  lo como un nue- 

vo proyecto y se t r a t e  oportunamentefa f i n  de  que e s t e  o t r o  

l o  despachemos ahora,  con l a  mención a l  Tribunal  Cons t i tuc io  - 
n a l  de que se r e q u i e r e  s u  informe sobre  e l  a r t f c u l o  6O exclu - 
sivamente? 

Dispone de  v e i n t e  d l a s  para  eso .  

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLACI0N.- M i  Almirante,  

son dos cosas .  

En cuanto a l o  ya acordado por l a  Jun ta  de consul- 

t a r  a l  Tribunal  Cons t i tuc iona l ,  procede hacer  l a  c o n s u l t a r e s  - 
p e c t i v a .  A s l  l o  seña la  e l  a r t x c u l o  2 7  d e l  Reglamento de  l a  

Jun ta  de  Gobierno a l  e s t a b l e c e r  que, s i  durante  l a  t r a m i t a  - 
c ión  de un proyecto s e  s u s c i t a r e n  cues t iones  acerca  de  s u  

c o n s t i t u c i o n a l i d a d ,  ésta, en  pleno, podrá r e q u e r i r  e l  pronun - 
ciamiento re spec t ivo  d e l  Tribunal  Cons t i tuc iona l .  

En consecuencia,  no est imo recomendable f i rmar  l a  
i n i c i a t i v a  ahora,  ya que se consu l t a rá  sobre l a  c o n s t i t u c i o -  

na l idad  d e l  a r t l c u l o  6O, y dependerd de l o  que d iga  e l  Tribu 

n a l  s i  e s a  norma continGa o no cont inca .  

Lo o t r o  e s ,  terminado ya e s t e  proyecto,  un examen 

d e l  an t iguo  a r t l c u l o  lo que, por l o  que he escuchado, e l  se-  

ñor General desea r fa  que s e  v i e r a .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- En esa mate r i a ,  hay 

un acuerdo de  l a  Jun ta  de proceder en e s a  forma. 

¿NO e s  a s l ?  
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E l  señor GENERAL MATTHE1.- Como quien d i c e ,  se 
desglosa ,  no más. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Se desglosa y s e  t r a  - 
t a  de  nuevo. 

Hay acuerdo. 

E l  señor  GENERAL STANGE.- Y l a  Tercera Comisión 

t r a e r l a  nuevos antecedentes ,  porque a l  parecer  l o s  h a b r í a ,  

pero muchas veces tendrlamos que i r  caso  por  caso.  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- En consecuencia, s e  

aprueba e l  a r t i c u l a d o  puesto en  conocimiento de  l a  J u n t a ,  

con l a  indicac ión  de que, para aprobar e l  a r t l c u l o  60t es 

p rev io  que e l  Tribunal  Const i tuc ional  indique l a  c o n s t i t u -  

c iona l idad  de  l a  d i spos ic ión .  

En cuanto a l  a r t l c u l o  lo d e l  proyecto o r i g i n a l d e l  

E jecu t ivo ,  l a  Tercera Comisidn e s t u d i a r á  l a  norma y opoxtu- 

namente l a  someters a l a  J u n t a .  

E l  señor ASESOR J U R I D I C O  DE LA FUERZA AEREA.- 

¿Aparte, m i  Almirante? 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO .- S1, a p a r t e .  

E l  señor  GENERAL STANGE.- S i  procede. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- LHabrla acuerdo? 

Bien, s e  aprueba. 

Tiene l a  pa labra  e l  Minis t ro  de Hacienda. 

E l  señor  MINISTRO D E  HACIENDA.- Almirante,  deseo 

d a r  una información concerniente  a l  a r t l c u l o  lo .  

Como ha s i d o  dec id ido  por l a  Jun ta ,  nosot ros  apog 

taremos l o s  an tecedentes  a d i c i o n a l e s  a l a  Comisión Conjunta.  

S610 a modo de informaci6n g l o b a l ,  deseo p r e c i s a r  

que l a  proposición hecha por e l  Ejecut ivo  de o t o r g a r  una f a -  

c i l i d a d  a quienes e s t é n  d i spues tos  a pagar a l  contado l a  deu - 
da pendiente  por las p a r c e l a s  t i e n e  algunas bases  económicas 

genera les .  

Primero, actualmente,  l a  deuda e s t 6  pactada a una t a  - 
sa de  i n t e r é s  s imple,  v a l e  d e c i r ,  ésta no se compone como es 
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lo normal en una deuda corriente. 

Esto significa que, si a la tasa vigente hoy dla pa - 
ra la deuda, se calcula el valor real que tendrla una tasa 

de interés compuesta equivalente a lo que en la actualidad se 

están evaluando algunos proyectos estatales --lo% es la tasa 

de descuento actualmente utilizada por ODEPLAN como tasa gene 

ral para ver el costo alternativo que pueden tener en proyec- 

tos alternativos las inversiones fiscales--, aproximadamente 

el descuento, o sea, lo que deberla estar dispuesto a aceptar 

el Gobierno como pago al contado, equivalente a esta deuda, 

que, como digo, no es una tradicional por cuanto tiene un es- 

calamiento en forma de interés simple, es del orden del 25%, 

hasta ese porcentaje . 
Esa es la razón por la cual se colocó una cifra ge- 

neral dentro de la proposición del Ejecutivo, en el sentido 

de que aquellos que pudieran pagar al contado podlan hacerlo 

con 25% de descuento. 

En consecuencia, esto no debe entenderse como un be - 
neficio extra, adicional, sino, más bien, como un incentivo 

para el pago al contado que equivalga a los valores económi - 
cos que de todas maneras el Gobierno está teniendo por la for - 

ma especial en que está convenida la deuda. 

Se propuso también, eso sl, aumentar este porcenta- 

je de descuento como un incentivo especial a quienes hubieran 

adquirido una o dos parcelas. Lo sugerido en ese caso era 

40%, y hay una cifra intermedia también para otro rango adi - 
cional . 

Ello, por cuanto se piensa que, además de la razón 

económica, habla motivos de conveniencia práctica para incen - 
tivar el prepago de quienes tenlan una o dos parcelas, por - 
que existe una posibilidad mayo'r de no pago en el tiempo y, 

también, de complicaci6n importante desde el punto de vista 

netamente práctico de Tesorerla, además de los antecedentes 

pollticos que puede entregar el señor Ministro de Agricultu- 

ra. Todo esto hizo conveniente transformar el 25% en una 

proposición de 40% al tratarse de una o dos parcelas. 
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Esos son los antecedentes generales. 

En slntesis, deseo indicar que existe una raciona- 

lidad que muchas veces es más diflcil de comprender. Perso- 

nalmente, yo no tenla la información hasta que hube de anali - 
zar en mucho detalle este tema. 

Por ejemplo, que la forma en que Tesorerla calcula 

ba los intereses, de acuerdo a las disposiciones de la ley, 

era a una tasa de interés simple, incluso con algunas compli - 
caciones adicionales: que tiene una cuota creciente en el 

tiempo, porque cada una tiene su propio interés. 

Eso significa que la primera tiene el interés de 

un año, 7%. Pero la dltima cuota tendrd el interés --sim- 

ple, eso sl, o sea, multiplicando 16 por 7-- de 16 años,lo 

que dar2 un valor exponencialmente creciente en el tiempo 

que, sin duda, si actualmente existen problemas de servicio 

de la deuda, los hará crecientes en el tiempo. 

Es ese tipo de antecedentes generales el que nos 

llev6 a hacer una proposición como la realizada en el ar -- 
tlculo l0 . 

Nosotros estamos en posición de entregar muchos 

más antecedentes, como se nos ha solicitado, pero querladar 

esta información . 
El señor GENERAL MATTHE1.- Por favor, ¿serla po- 

sible que los entregaran por escrito? 

Eso es muy importante, pues esto ha levantado bas - 
tante polvareda polltica y, entonces, realmente es aconseja - 
ble contar con todos los antecedentes. 

Tal como venla la norma, no se podla justificarni 

firmar. Inclusive, gente totalmente nuestra estaba verdade - 
ramente alarmada, consideraba esto un escándalo y aportaba 

antecedentes para sostener eso. No habla respuesta frente a 

ello. 

Por eso, le pido que esto venga muy bien justifi- 

cado. 

Estamos dispuestos a estudiar cualquier proyecto, 

pero debe presentarse no como un acto de fe. 
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El señor GENERAL STANGE.- Por eso, reestudiaremos 

entonces el artlculo lo. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Debe tener una buena 

racionalidad agrlcola. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Claro, yr además, debe 

ser para propietarios de una o dos parcelas. No puede ser pa - 
ra quien haya adquirido veinte. 

El señor MINISTRO DE AGRICULTURA.- El 73% tiene en - 
tre una y dos parcelas. 

El señor SUBSECRETARIO DE AGRICULTURA.- Mi Gene - 
ral, de acuerdo a lo expresado por el Ministro de Hacienda, 

hay algo interesante. 

El resto de las personas, el 25%, amén de lo dicho 

por el señor Ministro, también esta mirado desde el punto de 

vista de cambiar el acreedor, el Fisco, porque si una perso- 

na tiene que ir a conseguir un crédito afuera para poder en- 

tregar esa plata y pagar al contado al Fisco, tiene que ver 

cu6nto le significa eso afuera. Y ése es el punto de equilL 

brio del 25% mencionado por el Ministro. 

O sea, si se rebaja el 25% de la deuda de esa per- 

sona, sea quien sea y por las parcelas de que se trate, debe 

analizarse cudnto significa econdmicamente conseguirse esa 

plata afuera. 0, si la tiene, el otro tipo de inversión que 

puede hacer. 

Por lo tanto, al ser ése el punto de equilibrio, 

realmente no creo que se le esté dando facilidad alguna a 

esa persona, por las alternativas que tiene. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Por eso, reitero que 

todos los antecedentes los envlen por escrito y bien explica - 
dos. 

2.- PROYECTO DE LEY QUE INTRODUCE MODIFICACIONES A DECRETO 

LEY No 3.500, DE 1980 (BOLETINES 756-13, 762-13 y 766- 

13, ESTE ULTIMO COMO IDEA DE LEGISLAR). 

El señor ALMIRANTE MERINO.- El segundo punto de la 
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Tabla es el proyecto de ley que introduce modificaciones al 

decreto ley 3.500, sobre previsi6n, constituido por los bole - 
tines 756-13, 762-13 y 766-13. 

En sesión del 22 de julio de 1986 se acordóque una 

Comisión tratara los tres boletines como una sola iniciativa, 

ya que todos contenlan materias relacionadas con modificacio - 
nes al 3.500. 

Tiene la palabra el señor Illanes. 

El señor JAIME ILLANES, RELATOR.- Tal como dice 

el señor Almirante, son tres boletines: uno introduce modifi - 
caciones al 3.500; otro también le hace enmiendas, pero refe - 
rentes al bono de reconocimiento y para establecer uno com - 
plementario, y el tercero se refiere a la posibilidad de que 

la Superintendencia de Administradoras de Fondos de Pensio - 
nes designe un delegado a las sesiones de directorio de és - 
tas,.con derecho a voz pero sin derecho a voto. 

Respecto de este Gltimo boletln, la ~omisi6n Con- 

junta, con la reserva de la Cuarta Comisión Legislativa,acor - 
d6 rechazar la idea de legislar por considerar que no era con - 
veniente la asistencia de un delegado a las sesiones de direc - 
torio de las A.F.P., aunque fuera con el solo derecho a voz, 

porque los acuerdos que se adoptaran en .su presencia y que él 

no reparara de inmediato estaban en alguna medida avalando la 

participación en ellos de la Superintendencia. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Comprometiendo. 

El señor RELATOR.- Exactamente, comprometiendo. 

Ademds, de acuerdo con su ley orgánica, la Superin - 
tendencia tiene facultades suficientes para poder fiscalizar, 

solicitar antecedentes, pedir libros de actas, etcgtera,eirn - 
ponerse de la marcha de la Administradora. 

Por las razones expuestas, la Comisión Conjunta 

desestimó esta idea. 

Con respecto a los otros dos boletines, tal como ex - 
presó el señor Almirante, la Comisión Conjunta redact6 un so- 

lo proyecto de ley en un texto sustitutivo que presenta a la 

consideración de la H. Junta de Gobierno. 
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Estas materias significaron para la Comisi6n Con- 

junta una ardua labor, porque quiso olr las opiniones de dis - 
tintos sectores. Es as1 como la Asociación de Administrado- 

ras de Fondos de Pensiones hizo presente en una reuni6n las 

observaciones que le merecla el proyecto. 

También hicieron llegar observaciones los asegura- 

dores; oImos a un distinguido economista, el profesor Alvaro 

Donoso; tuvimos un documento elaborado por otro economista, 

el señor Hernbn Cheyre y celebramos alrededor de setenta o 

mbs sesiones, oyendo, por supuesto,atodos los representan - 
tes del Ejecutivo que estim6bamos que era necesario oírlos. 

Asl no sólo fue oída el Superintendente de Admi - 
nistradoras de Fondos de Pensiones, sino que también el de 

Valores y Seguros, el de bancos, el Director de Presupues- 

tos, etcétera. Es decir, no hubo autoridad que no fuera con- 

sultada por la Comisión Conjunta. 

Después de este trabajo realizado, quiero hacer un 

resumen de las partes rnbs importantes de lo aprobado por la 

Comisión Conjunta y que es lo que se somete a la considera - 
ci6n de la H. Junta, ya que entrar exhaustivamente a cada 

uno de los artículos que se modifiquen serla pasar mbs de 

dos o tres horas, tal vez, hablando sobre eso. 

El primer tema que creo que es interesante exami - 
nar es el sistema de cotizaciones y para ello es conveniente 

referirse un poco a lo que es actualmente el sistema de co- 

tizaciones y al que va a quedar. 

El sistema actual, establecido en los artlculos 17 

y 18, contempla un 10% de las remuneraciones de los afilia - 
dos para su cuenta de capitalización individual, y una coti- 

zaci6n adicional que fija la administradora de fondos de pen - 
siones y que es para financiar el sistema de invalidez y de 

sobrevivencia de los afiliados activos. 

Este sistema da la sensación de no ser lo suficien - 
temente transparente en el sentido de que los afiliados no 

toman conciencia exacta o no puedenconcentrarse en una forma 

mbs exacta de lo que verdaderamente les cuesta la administra - 
ción de su sistema previsional. 
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Se barajaron mtíltiples ideas. La idea primitiva 

del Ejecutivo era establecer una cotización 6nica del 13,5%, 

que iba todo al Fondo de Capitalización Individual y de ahl 

se retiraban los aportes para los costos de administración 

de la administradora, etcétera. 

Después de varios debates en la Comisión Conjunta, 

se lleg6 a la conclusión de que era preferible mantener el 

sistema actual, dejando la cotización del 10% para el Fondo 

de Capitalizaci6n y dejando una cotizaci6n adicional, quetarn - 
bién fijarla la Administradora de Fondos de Pensiones ,con la 

finalidad de cubrir sus costos de administración y una prima 

de seguro. Este aporte adicional lo tendría que hacer a la 

cuenta individual del afiliado en caso de que ocurriera un 

accidente que lo imposibilitara para trabajar o en caso de 

que falleciere y generare pensiones de sobrevivencia para 

sus descendientes. 

Se llegó a esta conclusión de mantener en esta 

forma las cotizaciones, pero se señal6 muy precisamente de 

dónde podía retirar la Administradora de Fondos de Pensiones 

lo que necesitaba para financiar sus costos de administra - 
ción y el costo del seguro. 

Así, en el artículo 29 del proyecto que se propne,se 

dice que sólo puede estar afecto a comisiones el depósito de las 

cotizaciones peri6dicas y la transferencia del saldo de la 

cuenta desde otra Administradora. Respecto de los retiros, 

sólo podr6n estar afectos los que se practiquen por concepto 

de renta temporal o retiro programado. 

Las comisiones por el depósito de las cotizaciones 

peri6dicas podrán establecerse sobre la base de un por- 

centaje de las remuneraciones que dieron origen a dichas co- 

tizaciones, a una suma fija por operación o a una combi - 
nación de ambas. 

La comisión en base a un porcentaje de las remune- 

raciones corresponder6 a la cotización adicional antes indi- 

cada. 

Con este sistema, estima la Comisión Conjunta que 
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habrá una mayor transparencia en el cobro de las comisiones 

que las Administradoras de Fondos de Pensiones cobren por 

administrar los fondos de capitalización y los posibles gas - 
tos del sistema de pensiones de invalidez y de sobreviven - 
cia. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- En el cobro de las co - 
tizaciones, el que deposita sabe cudnto le están cobrando, 

porque en este momento prácticamente no sabe. 

El señor RELATOR.- Actualmente, Almirante, se co- 

bra una comisión ... 
El señor ALMIRANTE MERINO.- De 3,5%. 

El señor RELATOR.- No. El 3,5% se está cobrando 

generalmente por las Administradoras para el seguro de inva - 
lidez y por los costos que a ella le signifique esta adminis - 
traci6n del sistema de las invalideces. 

En cuanto al costo que a ella le significa la ad- 

ministración del Fondo de Pensiones, o sea, el Fondo de Ca- 

pitalizaci6n Individual, la Administradora está facultada 

para cobrar una comisi6n que la retira del Fondo de Capita- 

lizaci6n. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- El 10%. 

El señor RELATOR.- La retira de este l o % ,  que pue 
de ser un porcentaje, un porcentaje y una cantidad fija y, 

ademss, puede cobrar por mantención de saldo, lo que, indu- 

dablemente, el afiliado nunca sabe cuánto le esta quedando 

ahl en su Fondo por esta comisi6n de mantenci6n de saldo. 

Con este sistema ideado, no habrá comisi6n por 

mantenci6n de saldo. Habrá comisión sobre las cotizaciones 

que efectGa o sobre los retiros que se realizan, pero no 

por una mantenci6n de saldo le estar611 rebajando el Fondo 

con el cual el afiliado se pensionará. 

Esa es la diferencia fundamental que habrla. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- En buenas cuentas, 

el que cotiza sabrá, aproximadamente, cuánto será su Fondo 

el dla que se retira y cuánto será su renta. 
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El señor RELATOR.- Aproximadamente. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Eso está totalmente 

en el aire hasta ahora y lo Gnico que permite competencia 

entre las A.F.P. es que se sepa cuál cobra menos para que 

la gente se vaya para allá. 

El señor RELATOR.- Exacto. 

Otra materia que es nueva, que se introduce en el 

proyecto, es la Cuenta de Ahorro Voluntario. Los afiliados 

al nuevo sistema de seguridad social pueden solicitar a sus 

empleadores que mensualmente olas veces que ellos lo esti - 
men conveniente, se les depositen cantidades de dinero, que 

el mismo afiliado indica cuáles son, a una cuenta especial, 

separada de la Cuenta de Capitalización Individual, que se 

llamará Cuenta de Ahorro Voluntario, que administrará la Ad - 
ministradora de Fondos de Pensiones y que la invertirá en 

los mismos títulos, en los mismos instrumentos en que invier - 
te la Cuenta de Capitalización Individual, lo que le signifi - 

cara al trabajador una rentabilidad que, en este momento, si 

se compara la rentabilidad de las Administradoras de Fondos 

de Pensiones con la de las instituciones bancarias y financieras, 

es mds alta la de las Administradoras de Fondos de Pensiones. 

¿Cuál es la finalidad de esta Cuenta de Ahorro Vo- 

luntario? Permitirle al trabajador contar con una suma adi - 
cional que le servirá para hacer hasta cuatro giros en el año 

sobre esta cuenta para cubrir ciertas necesidades que pueden 

presentársele en su vida. 

Otra finalidad de esta Cuenta es que, en el momento 

en que el afiliado tenga que pensionarse por vejez o por inva - 
lidez, pueda trasladar de su Cuenta de Ahorro Individual a su 

Cuenta de Capitalizaci6n fondos de la primera para mejorar 

su pensi6n de vejez o de invalidez. 

Otro destino que puede tener esta Cuenta de Ahorro 

Voluntario. Son numerosos los grupos de trabajadores que re - 
claman de que no pueden pensionarse antes de los 65 años, los 

hombres, y antes de los 60 años las mujeres, no obstante 

que el decreto ley No 3.500 sí lo permite, que cuentan con 
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este Ahorro Voluntario, pueden traspasar a su Cuenta de Ca - 
pitalización las cantidades necesarias para generar aque - 
llas pensiones que el artículo 6 8  establece, que les permi 

ta pensionarse antes de las dos edades antes señaladas. 

El señor ALMIRANTE MERINO.-¿Usted está hablando 

del 70% de la base del causante? 

El señor RELATOR.- Claro. Se pueda mejorar, se pue - 
da completarla. 

Y la 6ltima finalidad que se puede citar de esta 

Cuenta de Ahorro Voluntario es que hay una masa grande de 

trabajadores que no tienen acceso al ahorro y no lo tienen 

¿en qué sentido? En el sentido de que es diflcil que lleguen 

a las instituciones bancarias o financieras para efectuar 

sus depósitos, porque éstas,normalmente,funcionan en hora - 
rios en que ellos están trabajando o porque estas institucio - 
nes tampoco tengan interés de recibir cuotas de ahorro de 

300, 400 6 de 500 pesos,como podrza ser una masa bastante gran - 
de de trabajadores en el pals. 

En consecuencia, este ahorro voluntario,que no exis - 
te actualmente, se está creando en favor de los trabajadores 

y puede tener las finalidades que antes he señalado y que, in - 
dudablemente, van en beneficio del propio trabajador. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- ¿Hay acuerdo en ese pun 

to . especifico? 

Estoy viendo que desde el momento en que se van a 

transformar las A.F.P. en cajas de ahorro, en centrales de 

ahorro, de aqul--estamos en agosto--a diciembre el Ministro 

del Trabajo propondrá una caja habitacional y vendrá junto 

con el Ministro de Vivienda y dirán: "Esos fondos utilicémos- 

los en hacer tales casas " . Entonces, las A.F.P. se trans - 
formarán en una especie de monstruos financieros que manejarán 

gran parte de las cosas importantes del pals. 

Le preguntarla al Ministro de Hacienda qué dice al 

respecto. Sé que usted quiere ahorro y yo también lo quiero, 

pero el problema es, ¿por qué las A.F.P. no pueden trasladar 

ese ahorro directamente a las instituciones de ahorro que en 

este momento hay en el pals? 
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El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Hay dos problemas, 

Almirante. Efectivamente, las A.F.P. invierten en instrumen - 
tos que son de instituciones de ahorro. O sea, parte impor - 
tante de las inversiones, no de las A.F.P., sino del Fondo 

de Pensiones, estd constituido por instrumentos de tipo ban- 

cario o por letras hipotecarias, etcétera. 

El señor ALMIRANTE PIERIN0.- En eso estamos de acuer - 
do. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Lo que estamos ha - 
ciendo es darle una facilidad al trabajador que ya está pagan - 
do un costo--lo estábamos viendo recién--y eso lo hace a tra- 

vés de la administraci6n que la Administradora de Fondos de 

Pensiones hace de su cuenta. Normalmente, este costo que es - 
tán pagando es importante para muchos trabajadores, porque no 

pueden ahorrar una cifra muy significativa. Luego, ese traba- 

jador no puede ahorrar una cifra significativa, porque le siq 

nifica un costo muy grande el efectuarlo. 

Alguien me comentaba que, efectivamente, si quiere 

ahorrar 500 pesos al mes, de hecho tendrá'que pagar dos pasa- 

jes de locomoci6n para ir al banco y volver, y ésos son 100 

pesos. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Por eso. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Entonces, esto faci - 
lita al trabajador hacer un ahorro que, de otra manera, le se - 
rla diflcil usando un costo que él ya está pagando. 

El señor ALMIRANTE MERINO.-De todas maneras, el em- 

pleador al hacer el descuento tiene en alguna forma que llegar 

a la A.F.P. correspondiente y llevar el cheque con el lista- 

do ... 
El señor MINISTRO DE HACIENDA.- La ventaja es que 

ya está llegando hoy dla, Almirante. Esa es la ventaja. El em - 
pleador tiene que llegar hoy dIa a las A.F.P. 

El señor GENERAL STANGE.- Eso es lo que está hacien - 
lo. 

El señor GENERAL MATTHE1.- No cambia nada. 



l E P U B L l C A  D E  C H I L E  
7H. JUNTA DE GOBIERNO 

-7 r ,- 
/Ti$ y:: i.':~ L i  , , ;. t . 1  i --̂ --IUUIX--".--.-.,- 

2 6 / 8 7  

El señor ALMIRANTE MERINO.- Sl.,. claro. 

El señor GENERAL MATTHE1.- En vez de que lleguen 

cien, llegarán ciento veinte pesos. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Conforme. 

No tiene importancia. Lo que pregunto es ¿por qué 

la A.F.P. que recibe eso, en vez de usarlo ella como fondo 

para su uso financierolno lo pasa directamente a los orga - 
nismos de ahorro que hay en Chile? ¿Qué inconveniente hay? 

Ninguno. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Almirante, las 

A.F.P., en realidad, no pueden usarlo. La verdad es que lo 

que 'hacen es tenerlo invertido. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- ¡Lo tienen invertido! 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Lo tienen inverti - 
do en el rango de instrumentos que existen,aceptados para 

que inviertan las A.F.P. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Constituyen parte del 

respaldo que tienen las A.F.P. y van a contribuir directa - 
mente para el trabajador. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Para el trabajador. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Indudablemente, para 

el trabajador. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- Porque el Fondo de 

Pensiones no es de las A.F.P.; es de los trabajadores. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Ya sé. 

El señor MINISTRO DE HACIENDA.- El peligro que veo, 

Almirante, que existe hoy dla, es que hay que tener muy cla - 
ro el no ceder a eso. O sea, que en relación con los Fondos 

de Pensiones, sean de la parte obligatoria, sean de la parte 

voluntaria, se comience a pensar en usarlos en ideas nuevas 

que aparecen ... 
El señor ALMIRANTE MERINO.- Ya lo han pensado.iSi 

lo hemos parado cuántas veces! 
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E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA.- Creo que e l  pro- 

blema que us ted  p l a n t e a  es c i e r t o  y es v á l i d o ,  independien - 
temente de  l a  e x i s t e n c i a  o no de l a  cuenta  v o l u n t a r i a .  E s  

a lgo  respec to  de l o  c u a l  us ted  d ice :  " E l  Minis t ro  d e l  Tra- 

ba jo  l l e g a r d  junto con e l  Minis t ro  de  Vivienda". 

La verdad e s  que espero que a n t e s  hayamos 

hecho un a n d l i s i s  interno-- lo hemos hecho muchas veces--y no 

l leguen con e s a  propos ic i6n ,  porque e l l a  s i g n i f i c a r Z a ,  en 

e l  fondo, u s a r  l o s  fondos de pensiones para  f i n e s  d i s -  

t i n t o s .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- No, l a  l e y  no les pe r  - 
m i t e  hacer eso  ahora ,  pero l o s  fondos de ahorro s l  podrlan 

u s a r l o s  para  eso .  

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- No, tampoco. Están 

i g u a l .  

E l  señor  MINISTRO DE HACIENDA.- Ahora, s i  l o s  quie - 
ren  u s a r  para  e so ,  que l o s  r e t i r e  e l  t r aba jador  y l o s  use 

para  eso.  

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- En e s t e  proyecto de  

l e y  no l o  permite  de ninguna manera. 

E l  señor  ALMIRANTE m R 1 N O . -  Estoy de acuerdo que 

en e s t a  l e y  no puede. Por e so  digo que de  aqu l  a diciembre 

l l e g a r á  una proposici6n y l a  tendremos que pa ra r .  

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- 

S i  no e s t o y  de  Minis t ro  a n t e s  de  diciembre,  no l o  afirmo. 

Pero s i  afín e s t o y ,  tenga l a  c e r t e z a  de  que no l l e g a r é  con 

una proposición de  e s e  t i p o .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- S i  l a s  A.F .P .  ahora 

t i e n e n  un peso f i n a n c i e r o  ext raordinar iamente  fuerte en e l  to - 
tal del vivir económico nacional, con esto tendrán más peso. 

E l  señor  GENERAL MATTHE1.- Perdón. 

La f i n a l i d a d  bás ica  que e x i s t e  e s ,  en primer l u g a r ,  

que e l  t r a b a j a d o r  no t i e n e ,  práct icamente,  c a s i  ninguna o t r a  

forma de  e f e c t u a r  realmente un ahorro.  Esa e s  una razón. 

La segunda razón es que s i  no l o  hacemos a c á ,  i g u a l  - 
mente no i r 6  a l o s  bancos. 
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E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- S1, eso  e s t á  c l a r o .  

E l  señor  GENERAL MATTHE1.-En segundo término, se 

t r a t a  de  u n i r  más a l  t r aba jador  con su  A . F . P . ,  de manera 

que a l  t e n e r  p l a t a  ahorrada,  pueda también é l  r e t i r a r l a .  

En seguida ,  t i e n e  e s a  p o s i b i l i d a d  que tampoco l a  

t endrá  en un banco. Ahora, e l  hecho de cementar más l a  unión 

t r aba jador -  A.F .P .  es un f a c t o r  importante  para  e l  f u t u r o .  

No t a n t o  para  hoy, s i n o ,  r e p i t o ,  para  e l  f u t u r o ,  cuando l l e -  

guen l o s  p o l l t i c o s .  

E l  t r a b a j a d o r  s e n t i r á  que l a s  A . F . P .  no solamente 

funcionarán una vez que se r e t i r e ,  s i n o  que también l o  hará  

duran te  s u  v i d a ,  porque, de  l o  c o n t r a r i o ,  e s  muy f á c i l  ce- 

d e r  a l a  i d e a  de que e s t o  debe e s t a t i z a r s e  mañana. 

E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- 

Quis i e ra  d a r  una información. 

Cuando se comenzó a e s t u d i a r  e s t o ,  e l  año 85,  una 

cosa que nos llamó l a  a tención  fue  l a  d i f e r e n c i a  que e x i s t l a  

en r e l a c i ó n  a l  ahorro e n t r e  Canadá y Estados Unidos. A l  i n  - 
v e s t i g a r  l a  s i t u a c i ó n  nos encontramos con que en Canadá ha - 
b l a  una s e r i e  de  mecanismos medio parecidos a e s t o ,  que f a c i  - 
l i t a b a n  e l  ahorro chico .  

En consecuencia,  en e l  fondo, habla  un porcen ta je  

mayor de  ahorro nac ional  por l a  v l a  de  f a c i l i t a r l o  por e s t o s  

-s is temas.  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- En eso  es toy  totalmen- 

t e  de  acuerdo. Lo que me preocupa e s  e l  d e s t i n o  d e l  ahorro ,  

en e l  s e n t i d o  de que, en l u g a r  de  i r  a l a s  A . F . P . ,  me da l a  

impresión que deber l a  d e r i v a r  hac ia  l a s  organizaciones de 

ahorro que tenemos en e l  p a I s  ahora,  con l a s  mismas condi - 
ciones .  E s  l o  Gnico. 

Y l a s  A . F . P . ,  de  l a  misma'manera como rec iben  e l  

cheque con l a  imposición de  p a r t e  d e l  pa t rón ,  r emi te ,  por 

a s f  d e c i r l o ,  un cheque a l  Banco d e l  Estado con l o s  ahorros 

de l o s  . . . E s  l o  mismo. 



R E P U B L I C A  D E  CH, ILE 
10H. JUNTA DE GOBIERNO 

El señor GENERAL MATTHE1.- Nuevamente el Banco 

del Estado tendrla que abrir cuentas y en este momento las 
A.F.P. tienen y poseen todo un sistema de administración. 

El banco tendrla que abrir cuentas muy pequeñas, que no le 

interesan. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Pero estas cuentas 

irlan incrementándose. 

El señor GENERAL MATTHE1.- En seguida, no harla 

un cheque. En el fondo, tendrla que hacer dos cheques: uno 

para el Banco del Estado u otro banco y un segundo, para 

las A.F.P. Se duplica todo el sistema. 

Estimo que éste es un buen sistema. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Veamos un poco. Ha - 
gamos la prueba y veremos si traemos más rrtodificaciones en 

un año más. 

El señor GENERAL MATTHE1.- Seguramente. 

El señor RELATOR.- Otra modificaci6n importante 

es la rebaja del capital para constituir Administradoras de 

Fondos de Pensiones. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Eso es bueno. 

El señor RELATOR.- Actualmente, el capital para 

constituir una Administradora de Fondos de Pensiones es de 20 

mil unidades de fomento. Este capital se rebaja a 5 mil unida - 
des de fomto¿Cuáh es la finalidad de rebajarlo? Hacer posi- 

ble que trabajadores puedan llegar a constituir una Ad - 
ministradora de Fondos de Pensiones y sean ellos mismos los 

que administren sus sistemas de pensiones de vejez, invali- 

dez y sobrevivencia. 

Naturalmente que si estas Administradoras aumen - 
tan el nGmero de sus afiliados, indudablemente que un capi- 

tal de 5 mil unidades de fomto no serra suficiente. Entonces, 

en el proyecto se establece que la Administradora,al comple - 
tar 5 mil afiliados, debe aumentar su capital a 1 0  mil uni- 

dades de fomento; y al contar con 7 mil 500 afiliados, debe 

completar 15 mil unidades de fomento; y cuando tenga 1 0  mil 

afiliados o mSs, requerir6 de un capital igual a 20 mil uni - 
dades de fomento. 
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Ahora bien, para hacer más operables a estas Ad - 
ministradoras más pequeñas, se faculta en el proyecto de 

ley a aquellas Administradoras que tengan un patrimonio 

igual o superior a 20 mil unidades de fomento para que pue - 
dan venderles semicios a estas Administradoras pequeñas y 

asl, en esas condiciones,abaratarles el costo de adminis - 
traci6n. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Creo que ésa es una 

buena intención. 

El señor RELATOR.- Hay una mxlificaci6n originada 

por una indicaci6n de S.E. el Presidente de la República, 

efectuada por oficio de 15 de julio del 87, que permite 

una mayor inversión en acciones. Es decir, permite inver- 

tir en acciones de un mayor n6mero de sociedades anónimas 

abiertas. 

Actualmente, los recursos de Fondos de Pensiones 

no pueden invertirse en sociedades en que una persona, di- 

rectamente o por intermedio de otras personastrelacionadas, 

concentre más del 20% de las acciones suscritas. Esto hace 

muy limitativas las posibilidades de las Administradoras de 

Fondos de Pensiones de adquirir acciones de sociedades anó- 

nimas abiertas. 

En consecuencia, este porcentaje de 20% se eleva 

a un 50%, lo que puede incitar a algunas sociedades an6ni - 
mas abiertas a desconcentrarse para ofrecer aumentos de ca- 

pitales a las Administradoras de Fondos de Pensiones. 

La otra limitaci6n que dispone actualmente la ley 

es que las Administradoras tampoco pueden invertir en accio - 
nes de sociedades que tengan menos del 50% de sus acciones 

suscritas por accionistas minoritarios. Este 50% se rebaja 

al lo%, lo que hace más factibles lasposibilidades de las 

Administradoras de Fondos de Pensiones de participar en los 

fondos accionariados. 

Naturalmente, con estas modificaciones se precep- 

tGan factores de desconcentración que modifican los hoy dla 

existentes y se hacen algunos ajustes técnicos a la ley en 

proyecto. 
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Se cambia el sistema de financiamiento de pen - 
siones. Todo el Título V, que se denominaba Sobre las 

Pensiones de Invalidez y Sobrevivencia, pasa a denominar- 

se, Del Financiamiento de las Pensiones. 

Respecto de las pensiones de vejez, se financian 

con el capital acumulado en la cuenta individual del afi - 
liado,con el Bono de Reconocimiento, con el Bono Complemen - 
tario de Reconocimiento, en su caso, y los aportes que trans - 
fiera el afiliado de su cuenta de ahorro voluntario a la 

cuenta de capitalización individual. 

Con respecto a las pensiones de invalidez y sobre 

vivencia, tienen este mismo financiamiento más otro agrega 

do. A este dltimo me referl antes y que consiste en que 

las Administradoras de Fondos de Pensiones deben contratar 

un seguro en una compañla del ramo que les permita cubrir 

el riesgo que les significan a las Administradoras tener 

que hacer un aporte adicional en la cuenta individual del 

afiliado, para que esta cuenta mds el aporte adicional sea 

el capital suficiente para generar una pensión de referen - 
cia igual al 70%,  en el caso de los afiliados que están pres - 
tando servicios, y a un 50%,en el caso de los afiliados que se 

encuentren cesantes. 

A este respecto, es Gtil señalar que una de las 

modificaciones substanciales que contiene el proyecto es ex - 
tender el plazo en que el afiliado cesante puede gozar de 

una pensión de invalidez cuando le ocurra un siniestro que no 

le permita seguir trabajando, o de una pensión de sobreviven- 

cia para sus descendientes. 

Hoy dla, una persona cesante s61o puede estar un 

mes en esa condición y si le ocurre el accidente dentro del 

mes,tenla derecho a todo, pero si estaba tres, cuatro 6 cin- 

co meses cesante, ya perdla todos los beneficios. 

Ahora se determina un plazo de doce meses, como m6 

ximo, el perlodo en que el afiliado puede estar cesante y go - 
zar de estas pensiones, en el caso que le ocurra alg6n si - 
niestro. 
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Este capital necesario, como dije, para generar 

estas pensiones, se determina de acuerdo con las bases téc - 
nicas que establecen conjuntamente la Superintendencia de 

Administradoras de Fondos de Pensiones y la de Valores y 

Seguros, usando las tablas de mortalidad y expectativas 

de vida que, para estos efectos, fije el Instituto Nacio - 
nal de Estadlsticas. 

Las pensiones de vejez, invalidez y sobreviven - 
cia. Se cambia substancialmente el sistema. Hay tres moda- 

lidades: la renta vitalicia inmediata, la renta temporal 

con renta vitalicia diferida y el retiro programado. 

Para las pensiones de vejez, solamente es novedo - 
so la renta temporal con renta vitalicia diferida, ya que 

actualmente tienen la renta vitalicia inmediata y el reti- 

ro programado. 

Para las pensiones de invalidez sí es novedoso 

todo, porque como declarnos, estas pensiones son pagadas por 

las Administradoras de Fondos de Pensiones con el seguro que 

estas Administradoras contrataron en una compañla de seguros, 

seguro que era a beneficio del afiliado. 

Ocurrido el siniestro, en el caso de una pensión 

de invalidez, el afiliado determinará--estamos suponiendo un 

afiliado que no muri6 por el siniestro--qué modalidad elige, 

las que pueden ser: renta vitalicia inmediata, renta tempo - 
ral con renta vitalicia diferida o retiro programado. 

Para elegir la renta vitalicia inmediata, de todas 

maneraSrtiene que causar una pensión igual o superior a la 

pensi6n mlnima. De lo contrario, tiene que ir obligatoriamen - 
te al retiro programado. 

Este afiliado tiene un plazo para indagar, averi - 
guar, investigar cómo es el mercado que ofrecen las compañías 

de seguros como una renta vitalicia. Esto debe expresarlo den - 
tro de un perlodo que debe elegir y si nada señala dentro de 

un tiempo de noventa dlas, se entiende que el afiliado ha aceE 

tado contratar esta renta vitalicia con aquella compañXa de 

seguros en que la Administradora habla comprado la póliza 
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para garantizarle el pago del aporte adicional. Esta compa - 
ñía de seguros no puede pagarle un renta inferior al 70% ... 

El señor ALMIRANTE MERINO.- De su renta base. 

El señor RELATOR.- ... o al 50%,si se encuentra 
cesante. 

Este sistema hizo pensar a los miembros de la Co - 
misi6n Conjunta que podrla significar un mayor costo para 

los afiliados, es decir, que tuvieran que hacer una mayor co - 
tizacibn, porque las compañlas deseguros, frente a tener que 

liquidar reservas técnicas para enfrentar un dep6sito comple - 
mentario del capital para constituir una renta, podrían alzar 

sus tarifas o sus primas. 

Los antecedentes eran bastante dislmiles. Tuvimos 

los informes de los economistas que cité, señores Dono- 

so y Cheyre, y la Comisión Conjunta decidió pedir informe 

ai Ministerio del Trabajo y Previsi6n Social sobre la mate - 
ria, que nos dijera exactamente si significaba un alza o si 

no significaba un alza. 

El informe del Ministerio del Trabajo rola en el 

informe de la Comisi6n Conjunta, en las páginas 26 al 28, y 

en su parte final dice textualmente lo siguiente: "A juicio 

de esta Secretarla de Estado, la modificación al seguro de 

invalidez y sobrevivencia no se traducird en un incremento 

de costo para los afiliados.". 

Frente a esta declaración perentoria, la Comisi6n 

Conjunta lleg6 a tener que concluir que esto no significaba 

un mayor costo para los afiliados. 

Por último, es necesario dejar constancia que con 

este sistema que se crea y con las posibilidades de que el 

trabajador hubiese acumulado exceso de fondos en su cuenta 

individual o con el aporte adicional, pueda llegar a contra - 
tar,en el caso de la invalidez, un seguro más alto que la 

renta que tenla al momento de ocurrir la invalidez. Esto no 

tendría gran trascendencia si no estuviera de por medio la 

garantla estatal, ya que ante la posibilidad de que la com- 

pañla de seguros no respondiera, podrla, en algdn caso, hi- 

potético sl, llegar a responder por una renta superior 
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a la que tenía. 

Cabe hacer presente que en las pensiones de ve- 

jez, en la actual legislación, este hecho sl puede ocurrir. 

La renta temporal con renta vitalicia diferida 

es una mezcla de las dos, asl que no requiere de una mayor 

explicación. 

Después, el Bono de Reconocimiento y el complemen - 
to del Bono de Reconocimiento. Se modifica el artlculo 4O 

transitorio del decreto ley No 3.500 que reglamenta el Bono 

de Reconocimiento, subsana algunas deficiencias y establece 

factores segGn la edad y sexo del trabajador a la fecha de 

la afiliación, con el objeto de mejorar el Bono de aquellos 

de mayor edad. 

Y en cuanto al Bono de Complemento, cabrla hacer 

presente que para determinados afiliados que se pensionen 

antes del 30 de abril del 91 por vejez o por invalidez, es - 
te complemento se relaciona con los beneficiarios del afi- 

liado con derecho a pensi6n de sobrevivencia cuyas expecta - 
tivas de vida excedan a las del afiliado. 

Por Gltimo, la vigencia de la ley es de 120 dlas 

a contar del lo del mes siguiente a aquél en que se publi- 

que, salvo algunas disposiciones que entran a regir a con- 

tar desde la fecha de la publicación, como las referentes 

a las inversiones en acciones de sociedades anónimas que 

ya examinamos. 

El proyecto tiene algunas disposiciones transito - 
rias que son de mero trdmite para poner en práctica el ro- 

daje de la ley. 

Eso serla todo. 

El señor ALMIRANTE MERINO.- Muchas gracias. 

Ofrezco la palabra. 

El señor GENERAL MATTHE1.- No hay observaciones. 

El señor GENERAL STANGE.- De acuerdo. 

El señor ALMIRANTE.MERIN0.- ¿Hay observaciones? 
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E l  señor  MINISTRO DEL TRABAJO Y PREVISION SOCIAL.- 

Almirante,  hay algunos pequeños problemas de t i p o  puntua l ,  

que son cosas  que no t i e n e n  mayor importancia y s i  l a  H.  Jun - 
t a  l o  a u t o r i z a ,  podrfan c o r r e g i r s e .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- S f ,  se a u t o r i z a  a l  Se- 

c r e t a r i o  de Legis lac i6n  pa ra  e f e c t u a r l a s .  

Habla una ob jec ión ,  pero s e  r e t i r ó .  

E l  señor  GENERAL STANGE.- Lo d e l  r ep resen tan te  que - 
da anulado. E l  b o l e t í n  N o  766. 

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- 81,  no hay representan  - 
t e  en ninguna p a r t e .  

Ofrezco l a  pa labra .  

E l  señor  COMANDANTE.BEYTIA.- Almirante,  s61o un a s  - 
pecto  formal . 

Como este proyecto de l e y  que se acaba de  aprobar 

i n c i d e  en mater ias  de orden p r e v i s i o n a l ,  deber l a  quedar cons - 
t a n c i a ,  para  todos l o s  e f e c t o s ,  que es de quórum c a l i f i c a d o .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- S í ,  de qu6rum c a l i f i c a  - 
do. 

E l  señor  SECRETARIO DE LEGISLAC1ON.- Perd6n, m i  A l  - 
miran te ,  en el boletín No 766-13,para l o s  e f e c t o s  d e l  Acta, ¿no 

fue  aprobada l a  idea  de l e g i s l a r ?  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- No. 

Se . rechaz6  e l  b o l e t l n  N o  766-13 que proponla e l  de  - 

legado. 

--Se aprueba e l . p r o y e c t o  con modificaciones y se 

rechaza l a  i d e a  de  l e g i s l a r .  

E l  señor  ALMIRANTE MERINO.- Terminada l a  Tabla. 

Ofrezco l a  pa labra .  

S i  nadie  hace uso de l a  pa labra ,  muchas g r a c i a s ,  

c a b a l l e r o s ,  se l evan ta  l a  Sesión. 

(Firmas a l a  v u e l t a )  



Almirante 

Secretario de la Junta de Gobierno 


